
 

 

 

 

 

 

 ATA DA CONGREGAÇÃO  

 

Data: 23.02.2022 Hora início: 11:00 Sala: videoconferência  

 

ATA DA SESSÃO DA CONGREGAÇÃO ORDINÁRIA, REALIZADA SOB A PRESIDÊNCIA 1 

DA DIRETORA DA ESCOLA DE BELAS ARTES, PROFª MADALENA GRIMALDI NO  DIA 2 

23 DE FEVEREIRO DE 2022, ÀS 11:00 HORAS, EM VÍDEO CONFERÊNCIA, RIO DE 3 

JANEIRO. 4 

Compareceram à sessão os seguintes Membros da Congregação: MADALENA GRIMALDI (DIRETORA); 5 
LARISSA CARDOSO FERES ELIAS (VICE-DIRETORA); JÚLIO SEKIGUCHI (Chefe BAB); MARIA ELISA 6 
CAMPELO (Chefe BAE); MICHELLE CUNHA SALLES (Substituto Eventual do BAH); FERNANDA DE ABREU 7 
CARDOSO (Chefe BAV); MARCELO LYRA BRASIL (Chefe do BAA); LEONARDO ETERO P. A. COIMBRA 8 
(Chefe do BAF); MADSON LUIS GOMES DE OLIVEIRA (Chefe do BAT); JOSÉ BENITO  SANCHEZ 9 
GONZALEZ (Chefe do BAI); ALVARO J. RODRIGUES DE LIMA (Chefe do BAR); BENVINDA DE JESUS 10 
FERREIRA RIBEIRO (Chefe BAP); CARLOS GONÇALVES TERRA (Rep. Titulares); JULIE DE ARAUJO PIRES, 11 
(Rep. Associados); BEANY GUIMARÃES MONTEIRO (substituta dos Rep. Associados); DINAH DE 12 
OLIVEIRA, DANIEL LIMA MARQUES DE AGUIAR (Rep. Adjuntos); MARIA NORMA DE MENEZES; SILVIA 13 
BARBOSA (Rep. Aux/Assistentes); AMANDA FERNANDES DE SOUZA (Representante dos Técnicos); 14 
IVAIR REINALDIM (Coordenação do PPGAV); DALILA DOS SANTOS C. PINTO (Diretora Adjunta de 15 
Extensão).  Presente também a Professora Deborah Christo do Departamento BAI. Em reunião de 16 
Congregação realizada em data, horário e local acima informado, a mesma foi presidida pela 17 
Professora Madalena Grimaldi - Diretora da Unidade. Havendo número regimental, deu-se início a 18 
Sessão.  19 

A Presidente iniciou falando da publicação da posse da Direção da EBA 2022-2026, 20 

PORTARIA Nº 937, de 08 de fevereiro de 2022. Comentou das mudanças feitas nas 21 

Direções Adjuntas com a seguinte composição: na Direção Adjunta de Pós Graduação 22 

permaneceu a professora Julie Araujo (BAV) como titular e seu substituto o professor 23 

Carlos Gonçalves Terra (BAH); Direção de Extensão permaneceu a professora Dalila 24 

dos Santos (BAF) como titular e a professora Lilian Soares (BAV) como substituta; 25 

Direção de Cultura permaneceu a Professora Irene Peixoto (BAV) como Titular e sua 26 

substituta a professora Marina Menezes (BAF) e na Coordenação de Memória e 27 

Patrimônio permanece a Professora Marize Malta (BAT) como titular e seu substituto 28 

o Professor Madson de Oliveira (BAT); E na Direção Adjunta de Graduação 29 

permanece, ainda a professora Milena Barreto (BAP) que depois vai inverter com o 30 

professor Daniel Aguiar (BAP) que é atualmente seu substituto. Comentou de uma 31 

possível comemoração na ocasião do retorno ao sexto e sétimo andar do JMM. 32 

Comunicou evento no dia 08 de março, às quinze e trinta, será realizado o 1º 33 

Seminário EBA de Internacionalização e Pesquisa. O evento visa esclarecer dúvidas sobre 34 

Grupos de Pesquisa, criação, cadastramento e importância destes para a 35 

Internacionalização. Serão tratadas questões acadêmicas e técnicas, além de expor a 36 

experiência de quem já atua com grupos de pesquisa com participantes 37 

internacionais. O mesmo terá a presença de docentes e da superintendente da PR2, a 38 

professora Ariane Roder. Comentou sobre a tramitação dos processos de Estágio 39 



Probatório de 15 meses, informou que encaminhou o e-mail da CPPD para todos os 40 

departamentos com a base de conhecimento a ser seguida. A Presidente comentou 41 

que a SIAC funcionou muito bem e agradeceu a comissão organizadora composta 42 

pelos professores Clorisval Gomes, Lilian Soares, do departamento BAV e a 43 

professora Michele Sales do Departamento BAH. A Presidente solicitou que os Chefes 44 

compartilhem os assuntos da congregação aos docentes de seus departamentos. A 45 

Presidente falou da importância dos novos membros das Comissões de Progressões 46 

e Promoções se inteirarem dos procedimentos.  Lembrou dos prazos de abertura dos 47 

processos, que podem ser abertos com 60 dias de antecedência, mas que só devem 48 

ser encaminhados para a CPPD no mês da respectiva progressão/promoção; a 49 

Professora Beany Guimarães fez um agradecimento a Banca Examinadora da sua 50 

Promoção para Professor Titular e também  a Secretária Claudia Maria de Santa Rosa. 51 

O Professor Álvaro José Rodrigues, Chefe do Departamento BAR, perguntou se 52 

haverá mudança no calendário por conta dos feriados. A presidente respondeu que 53 

não e avisou que na página da EBA já consta o calendário. Comunicou sobre a nota 54 

feita pela Reitoria referente às obras feitas no Prédio, disponível no endereço: 55 

https://ufrj.br/2022/02/nota-sobre-infraestrutura-do-edificio-jorge-machado-56 

moreira/ e informou que foi falado na Plenária sobre indicativo de retorno total 57 

presencial a partir do dia 11 de abril. A UFRJ já está fazendo uma reavaliação do 58 

quantitativo de servidores da limpeza e da vigilância para acertos nos contratos 59 

novos. Avisou que os transportes voltaram ao normal com os intervalos mais curtos e 60 

que o restaurante Bandejão abrirá em abril. Falou que a Reitoria está estudando fazer 61 

um formulário para que os alunos respondam no SIGA ao acessarem para fazer as 62 

inscrições e que será feito uma nova resolução revogando o distanciamento social, 63 

que deixará de ser obrigatório. O Professor Carlos Terra perguntou dos estudantes 64 

que estão fora do país como ficarão? A Presidente confirmou que a UFRJ não dará 65 

autorização para aulas remotas. O Professor Ivair falou da resolução do PPGAV que previa 66 

aula remota/hibrida, e que também os discentes poderiam fazer uma disciplina eletiva em 67 

uma instituição próxima.  A Presidente comunicou que já foi enviado para a Letras o mapa 68 

com o planejamento das salas, mas que ainda não recebemos a distribuição das salas. 69 

Comentou que o aditivo da reforma do sexto e sétimo andar já foi assinado e a previsão de 70 

entrega é de 26 de junho do corrente. E que o que mais preocupa no momento é a 71 

subestação do subsolo, que precisa estar funcionando para que possamos retornar ao JMM. 72 

Afirmou que para o primeiro semestre de 2021 continuaremos usando as salas da Letras, 73 

Reitoria e CT. A Professora Maria Elisa perguntou em relação às oficinas e do que estão 74 

precisando para o retorno presencial. A Presidente falou que as demandas já poderiam ser 75 

enviadas e que os pedidos que a Direção recebeu no ano passado já foi providenciado, e 76 

salientou que o orçamento referente ao ano 2022, ainda não veio e solicitou que a 77 

professora Maria Elisa envie o mais rápido possível a sua demanda e que priorizasse por 78 

ordem o que é mais urgente. O Professor Marcelo Brasil falou da ocupação das salas no 79 

bloco D e que tem material guardado do Departamento. A Presidente falou que teremos 80 

outras salas como reposição as que a FAU está ocupando no bloco D e disse que precisará 81 

da ajuda aos docentes para identificar a quem pertence os armários que estão nos 82 

corredores do sexto e sétimo andares. Informou ainda que a negociação com a Google sobre 83 

a suspensão do sistema de gravação não irá avançar porque as aulas serão presenciais e não 84 

mais remotas.  85 

Ordem do Dia: 86 



1. Prorrogação dos Membros da Congregação - A Presidente solicitou que 87 

os mandatos dos membros representantes das categorias na congregação 88 

fossem prorrogados pelo período de dois meses, pois já expirou o período 89 

de um ano. Informou ainda que o cronograma da nova eleição deverá ser 90 

encaminhado para aprovação na Congregação de março.  91 

2. Homologação da Ata de 30 de novembro de 2021 – Homologada a ata. 92 

3.  Indicação para membros do Conselho de Centro de Letras e Artes – A 93 

Presidente comunicou a indicação dos novos membros para comporem o 94 

Conselho de Centro, no CLA, que serão: A Professora Deborah Christo, do 95 

Departamento BAI, para a categoria de docente e a servidora Kátia 96 

Manhães, do Departamento BAV, para a categoria dos Técnicos 97 

Administrativos - Em discussão foi aprovada a indicação. 98 

4.  Comissão da Eleição dos Membros da congregação 2022 – Foram 99 

indicados para a Comissão de Eleição: Professor Gilberto Rangel, Professora 100 

Doralice Duque e as Técnicas Maria Cristina Marinho e Claudia Maria de 101 

Santa Rosa Figueiredo – Aprovado. 102 

5.  Katia Gorini – Convite - A Presidente leu a carta convite que a Professora 103 

Kátia Gorini, do departamento BAE, recebeu para ser substituta eventual na 104 

Coordenação do Programa de Pós-Graduação em História das Ciências e 105 

das Técnicas e Epistemologia, no HCTE/CCMN/UFRJ pelo período de 106 

novembro de 2021 a novembro de 2023 – Em discussão foi levantado que 107 

não poderia haver comprometimento da carga horária da docente nas suas 108 

disciplinas ministradas na EBA. A solicitação foi aprovada com essa 109 

condicionante. 110 

6.  Substituição da coordenação do projeto de extensão “Museu D. João 111 

VI: um museu fechado de  braços abertos” EBA/UFRJ -  A Presidente 112 

comunicou a saída do Professor Alberto Martín Chillon do Projeto por 113 

motivos particulares e em seu lugar ficará a Professora Marize Malta 114 

Teixeira – Aprovado. 115 

7.  Homologação eleição Chefe depto BAI e substituto eventual – 116 

Homologado a recondução como Chefe Professor José Benito Sanchez 117 

Gonzalez e seu substituto eventual, o Professor Ronaldo José Fazanelli 118 

Migueis. 119 

8.  Homologação eleição coordenador de curso e substituto eventual do 120 

Departamento BAI -  A pedido do Chefe do Departamento o assunto foi 121 

retirado de pauta. 122 

9.  Homologação da Comissão para Estágio Probatório de 15 meses da 123 

Professora Deborah Chagas Cristo do Departamento BAI – Indicados e 124 

homologados os docentes: Valdir Ferreira  Soares – BAI;  Ana Karla Freire  125 

de Oliveira - BAI e Fernanda de  Abreu Cardoso – BAV. 126 

10. Voto de louvor aprovado por unanimidade em Reunião de 127 

Departamento, para: Professora Benvinda de Jesus Ferreira Ribeiro - 128 

“como Chefe do Departamento, por desempenho em várias ações em 129 

benefício do curso - Em discussão: Foi colocado em votação o voto de 130 

louvor da Professora Benvinda de Jesus. O Professor Carlos Terra 131 

comentou que o voto de louvor deveria ter um parecer de um membro 132 

da congregação já que também não foi um voto de louvor proposto pela 133 



congregação. O professor Benito informou que só era possível fazer 134 

votação de voto de louvor que fosse proposto por um membro da 135 

Congregação. O professor Carlos Terra disse que voto de louvor era uma 136 

emerência e como tal precisava haver uma justificativa específica, que o 137 

documento encaminhado era muito vago. O Professor Daniel Aguiar, 138 

como membro da Congregação, propôs, então, o voto de louvor para a 139 

Professora Benvinda de Jesus não somente pelo seu desempenho como 140 

Chefe de Departamento, mas, também pelo seu trabalho e as muitas 141 

conquistas alcançadas. O professor Benito disse que não necessitava de 142 

voto de louvor, mas que gostaria de deixar registrado que ele, enquanto 143 

chefe do BAI, também tinha conseguido grandes conquistas, entre elas 144 

um galpão junto ao hangar para instalação de projetos náuticos. A 145 

professora Benvinda pediu a palavra e disse que quem a conhecia sabia o 146 

quanto ela se dedicava para as melhorias do curso. A Presidente então 147 

informou que todos os chefes dos departamentos fazem muito pela EBA, 148 

que alguns se destacam nos avanços de infraestrutura, enquanto outros 149 

apontavam vitórias mais ligadas à pesquisa e a extensão. Em votação: 150 

tivemos dois votos de abstenção e o restante a favor do voto de louvor 151 

da docente. Ficou também aprovado que a partir da data desta 152 

congregação quem propuser um voto de louvor deverá montar um 153 

descritivo consubstanciado com as razões para esse merecimento, e esse 154 

documento será encaminhado para um dos membros da Congregação 155 

para emitir parecer  para ser apreciado na congregação. 156 

11. Voto de Louvor para Profa. Maria Luísa Ramos de Oliveira Soares “ 157 

pelo trabalho que a professora tem desenvolvido desde a época de 158 

seu trabalho no Museu Nacional de Belas-Artes, sendo ela ainda a 159 

fundadora do Curso de Conservação e Restauração desta Escola de 160 

Belas- Artes” – Em discussão foi comentado que a docente não poderia 161 

levar um voto de louvor pelos trabalhos feitos no Museu Nacional de 162 

Belas Artes, mais somente pelo que fez na Escola de Belas Artes. O 163 

professor Carlos Terra disse que o documento encaminhado para o voto 164 

de louvor era vago. Vários docentes se manifestaram contrários ao voto 165 

de louvor considerando que não havia na documentação apresentada 166 

nada que justificasse essa honraria e que não conheciam o que a docente 167 

havia feito em prol da Escola. Em votação ficaram 03 votos a favor: 07 168 

votos de abstenção e 03 votos contra. A presidente, com seu voto de 169 

minerva, decidiu pelo deferimento do voto de louvor para a Professora 170 

Maria Luisa Ramos de Oliveira, acrescentando que esse voto se justificava 171 

porque a mudança no encaminhamento dos votos de louvor foi aprovada 172 

nesta Congregação e voltou a salientar que é fundamental que haja um 173 

documento detalhado explicando os motivos do recebimento dessa 174 

emerência. 175 

12. Aprovação do Laboratório de Conservação em Arqueologia – LAC-176 

ARQ do Curso de Conservação e Restauração da EBA, coordenado 177 

pela Professora Neuvânia Curti Ghetti - O ponto foi retirado de pauta e 178 

foi encaminhado para um relator da Congregação fazer um parecer a ser 179 

apreciado na próxima congregação. A relatora será a Professora Beany 180 



Guimarães. 181 

13. Aprovação dos novos membros representantes discentes do COAA 182 

do Departamento BAP - Pamela Silva de Souza Oliveira 183 

(Representante discente COAA) e Roberta Teixeira Ferreira Cianci 184 

Baptista Spera (Substituto  repr. discente COAA) - Aprovados os 185 

membros discentes. 186 

14. Homologação da Mudança de Regime de Trabalho de 20h para 40h 187 

com Dedicação Exclusiva, do Professor Marcus Tadeu Daniel Ribeiro - 188 

A presidente perguntou a professora Benvinda, chefe do Departamento 189 

BAP, sobre os documentos. A professora Benvinda disse que havia 190 

encaminhado o projeto de pesquisa. A professora Madalena disse que era 191 

necessário apresentar o plano de trabalho para os próximos cinco anos, 192 

onde deveria constar o comprometimento do docente com as atividades 193 

administrativas, de ensino, pesquisa e extensão e indicou o link da CPPD 194 

com todas as informações que devem constar no processo. O ponto foi 195 

retirado de pauta para que o docente abra um processo no SEI com os 196 

respectivos documentos para que possa ser apreciado pela Congregação. 197 

O relator escolhido será o Professor Marcelo da Silveira ou sua substituta 198 

eventual, a professora Michelle Salles. 199 

15. Aprovação das novas referências bibliográficas para inclusão no PPC 200 

(solicitação do MEC) do Departamento BAP - Em discussão: Aprovada 201 

as novas referências. 202 

16. Aprovação da alteração dos códigos das disciplinas do Departamento 203 

BAP (de BAH para BAP) - Em discussão aprovada as alterações dos 204 

códigos.  205 

17. Afastamento da Professora Verônica Damasceno do Departamento 206 

BAH para licença capacitação – A presidente informou que se tratava de 207 

um afastamento para licença capacitação de três meses, pelo direito ao 208 

quinquênio. Disse também que a professora Verônica fez uma consulta à 209 

PR4 e que a mesma informou que mesmo não tendo completado ainda 210 

dois anos do retorno do pós-doutorado, que esse tipo de afastamento era 211 

considerado exercício pleno do trabalho e que, portanto, não havia 212 

necessidade de cumprir esse período. Por fim, a presidente observou que o 213 

afastamento não constava no PDP. Falou ainda que todos os afastamentos 214 

acima de quinze dias precisam constar no PDP, que essa era uma 215 

determinação do Governo Federal. O professor Carlos questionou se era 216 

possível entrar em votação se estava descumprindo o PDP. A professora 217 

Madalena disse que sim, mas que essa informação deveria constar na ata. 218 

O professor Júlio, chefe do BAB, disse que considerava inadequado votar 219 

solicitações sem as devidos encaminhamentos, que o PDP foi solicitado e 220 

encaminhado pelos chefes e que não era possível aprovar pedidos feitos 221 

em cima da hora. O professor Daniel disse que era importante que 222 

houvesse um comprometimento com a carga-horária, pois o BAH era um 223 

departamento meio que ofertava disciplinas para vários cursos da EBA. Que 224 

já tinha havido anteriormente a falta de oferecimento de disciplinas porque 225 

o docente se encontrava de licença. Que também era necessário observar 226 

as especificidades de determinados disciplinas que não possuem outros 227 



que possam suprir as disciplinas, e citou como exemplo o caso dele. O 228 

professor Ivair disse que essa solicitação passou três vezes no 229 

departamento antes de ser aprovada e achava que essa questão tinha sido 230 

resolvida, com o professor Paulo da Costa tinha ficado responsável por 231 

assumir as disciplinas da professora Verônica. O professor Daniel 232 

perguntou se isso estava formalizado num documento e o professor Ivair 233 

disse que ele não era chefe do departamento, que estava ali representando 234 

a pós-graduação e que, portanto não poderia falar pelo departamento. A 235 

professora Michelle, substituta eventual do departamento BAH, tinha 236 

comunicado anteriormente que precisaria se retirar da Congregação. A 237 

presidente propôs que o ponto fosse retirado de pauta para ser apreciado 238 

na próxima Congregação com os esclarecimentos do chefe do BAH. A 239 

técnica Cristina observou que não seria possível porque a solicitação era 240 

para entrar em gozo da licença a partir do dia 15 de março, e que o 241 

processo estava fora do prazo, que os processos de afastamento precisam 242 

ser encaminhados com pelo menos quarenta dias antes da dada do início 243 

da licença. Em discussão e votação: 04 votos contra; 01 voto a favor e os 244 

demais votos foram de abstenção. Ficou condicionado também que a partir 245 

dessa Congregação nas solicitações dos afastamentos deve haver um 246 

documento com a indicação nominal de um docente efetivo da EBA se 247 

responsabilizando pelas as disciplinas caso não seja possível conseguir um 248 

professor substituto. Também foi determinado que a solicitação de 249 

afastamentos não incluídos no PDP precisam apresentar uma justificativa 250 

para essa solicitação fora do prazo.  251 

18.  Homologação dos editais de seleção 2022 PPGAV - A Presidente passou 252 

a palavra para o Coordenador Professor Ivair Reinaldim que falou sobre o 253 

Edital e suas mudanças. Informou também que os editais para a vinda de 254 

estrangeiros é bem semelhante aos demais editais. Em discussão foi 255 

aprovado o Edital. 256 

19. Homologação Edital PPGD - Aprovado o Edital do PPGD 257 

20. Homologação da Comissão para Estágio Probatório de 15 meses da 258 

Professora Silvia Barbosa Guimarães Borges do Departamento BAH - 259 

Indicados e homologados os docentes: Professora Ana Maria Tavares 260 

Cavalcanti, do BAH, Patrícia Leal Corrêa, do BAH e Ana Karla Freire de 261 

Oliveira, do BAI. 262 

21. Homologação de Eleição de Chefia do Departamento BAV - 263 

Homologado a nova chefia do Departamento: Professor Jofre Silva como 264 

Chefe e Professor André de Freitas Ramos como substituto Eventual do 265 

Departamento. 266 

22. Homologação da Comissão para Estágio 15 meses do Professor 267 

Clorisval Gomes Pereira Júnior  do Departamento BAV -  Indicados e 268 

homologados os docentes Doris Clara Kosminsky - BAV, Elizabeth Motta 269 

Jacob - BAV e  Michelle Cunha Salles do Departamento BAH. 270 

23. Aprovação de professor colaborador Professora Dra. Kátia Maria de 271 

Souza, para o curso Composição de Interior, para o semestre 272 

acadêmico 2022-1 - O professor Marcelo Brasil, chefe do BAA, informou 273 

que a professora já está desenvolvendo um trabalho para o curso de 274 



Interiores e que se ofereceu para continuar como voluntária. Aprovado o 275 

pedido de Professor Colaborador para o Departamento. 276 

24. Homologação da Progressão da Professora Helenise Monteiro 277 

Guimarães do Departamento de História da Arte – Homologada a 278 

progressão da categoria de D2 para D3 com 60 pontos no grupo I: 55 279 

pontos no grupo II: 13 pontos no grupo III: 10 pontos no grupo IV e 15 280 

pontos no grupo V totalizando 153 pontos. 281 

25. Homologação da Progressão do Professor Jorge Luiz Soledar do 282 

Departamento BAE – Homologada a progressão da categoria de C1 para 283 

C2 com 60 pontos no grupo I; 55 pontos no grupo II, 30 pontos no grupo 284 

III, 12 pontos no grupo IV, 15 pontos no grupo V totalizando 172 pontos.  285 

26. Homologação  da  Progressão da Professora  Maria  Luisa Ramos de 286 

Oliveira Soares do Departamento BAP – Homologada a progressão da 287 

categoria   de C3 para C4 com 60 pontos no grupo I; 40 pontos no grupo 288 

II, 40 pontos no grupo III, 21 pontos no grupo IV; 15 pontos no grupo V 289 

totalizando 176 pontos. 290 

27. Homologação da Promoção da Professora Beany Guimarães 291 

Monteiro do Departamento BAI – Homologada a Promoção da 292 

categoria  de D4 para E (Titular) com 60 pontos no grupo I; 55 pontos no 293 

grupo II;  40 pontos no grupo III, 30 pontos no grupo IV, 15 pontos no 294 

grupo V totalizando 200 pontos.  295 

28. Homologação do Grupo de Pesquisa do Professor Ivair Reinaldim – 296 

Aprovado o projeto do Grupo de pesquisa do professor Ivair 297 

Reinaldim denominado Laboratório de Historiografia da Arte no Brasil e 298 

Américas, com parecer do relator Professor Carlos Terra favorável ao 299 

projeto. 300 

29. Homologação da Comissão do Professor José Salmo Dansa de 301 

Alencar  do Departamento BAF – Homologado a Comissão com os 302 

seguintes docentes: Professor Marcus Vinicius de Paula -  BAH, Professor 303 

Frederico Carvalho dos Santos – BAF e Professor Carlos Augusto Moreira 304 

da Nóbrega – BAF. Nada mais havendo a tratar a Presidente encerrou a 305 

Congregação e eu, Maria Cristina Marinho, Chefe de Gabinete da Escola, 306 

lavrei a presente ata que vai assinada por mim e pela Direção. 307 
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